

Crónica Literaria

Por Alone

¿Apagón Cultural?

Rompieron los librerías por quejarse de que vendían pocos libros; algunos se dispusieron a cerrar. Siguen los lectores quejándose de que no pueden leer a gusto por las preciosas espiritualidades de los libros. Alguno acusa en tono seco, ya se calculará a quienes, de "apagón cultural", como si de pronto las chilenas se hubieran curado inexplicablemente del "vicio ingenuo". La consigna tuvo suerte.

Mientras tanto debes confesar que, sin salir de mi risa, el de siempre, no comprendo más quejas.

Se recuerda que hace cierta cantidad de años que la producción literaria chilena pasa por mis manos. Sin embargo, nunca había llegado a ellas tan cantidad excesiva de papel impreso, la mayoría editado heroicamente a costa del autor. Si el estúdiumo por escribir y publicar hubiera disminuido, son siendo cinco se notaría...

Ahora bien, me parece que ocurre lo contrario.

Luminosamente a un solo género, el más libre de interés material, le pone poesía y, aun, no poesía para poetas, ni ninguna literatura, sino para el público vulgar, el de todos los días y aun de varias veces al día.

Hay que redactar al mínimo para insinuar siquiera el juicio sobre cada uno, acompañado de una breve cita, sin lo cual no hay nada. O sea una especie de antología sincrética extractada.

Matías Rafido nos presenta una *Ausobiografía Minúscula*, que casi nada tiene de autobiografía, aunque si mucho de cronicaria. Llega por ahí a lo telegráfico:

Sólo
enmascarados periglos
ciclo que buye por
baldeaces suicidas.

Nada impide a la expresión breve seguir una meditación larga.

Menos apremiado por el espacio, Carlos Boller, en *Aspero Suelo*, suele extender el poema hasta una página; pero más lo caracteriza esta estreccordada queja medicinal:

Tengo el alma
atormentada
Valores 10
Valores 3
y al final cero.
Tengo alma
o tengo sedo
tengo calores
o tengo fiero?

Refinado, irónico, sin dejar ver cuaca su intención, Boller sonríe y deja dudoso, pero no se sabe cómo alta a sus lectores hasta una compadilla superior, impuesta.

Llegamos de este modo sin esfuerzo a la Isla de los Diccionarios, a que Alfonso Calderón nos invita para permitirnos escuchar sus voces de viejos tiempos y advertir su ligero cambio de acento, de imágenes, de tinte.

Como si fueras hoy, venias en tardes de verano.
A ras de hierba, el año indolente coropata,
nos nubes que creemos invencibles. Tu oídas
se cubren en un vago oloroso de aquella esquina.

Está reposante estrecha con qué empieza el año 58 y que iremos viendo evolucionar, sin perder cierto rubor sereno, en una mezcla de esteticismos y malentendidos apaciguados con cierta indiferencia.

Si avanza a la asidua rebeldía no pierde; ya encontraremos algunos cambios.

Una muchacha impaciente se desliza junto al roscuro. Al frente en la ventana baja, repite una lección sacra de Gay-Lussac y come galletas de jengibre. Solo piensa en que en la noche ha de leer un Testamento de un Taxidermista. Hoy Urvia. Deshechos, los periódicos estrejeros esparcen en el quiosco de la esquina. Me acuesto al borde del pueblo y busco a un viejo que ha estado en la guerra del Catorce. El abismo del tiempo me atiende y dice: Si los franceses hubieran hecho el Etoile, nunca pasearían de los arrabales de París. Todos ríen. Después resacilla algo, pide leches doce y café con aguardiente. No sé qué decir. Camino. La muchacha canta.

Al contrario de todos y con rara energía, los *Contra de Agua* Miguel Vicuña quedan estrechados en las pocas 42 páginas de su débil papel: todos ellos están pidiendo mayor resistencia para que repercutan ampliamente resonancias de clásicas entrañas entre la muchedumbre innovadora, adaptada a los cambios. Se le siente madura, a la altura del terrible varón que fue su padre; una fuerza impetuosa y batalladora manda desde allí:

Vuela, Icaro, si que en tu hermoso
hallo tu paridio
la fe genial del arquitecto alado.
Dedico y tú, volando
se alejan de la casa de lobulos secretos.
Vuela, Icaro, si, vuelas y desgarra
la rigidez granítica del cielo!
y con la cora de la dulce obertura
con alas de polvillo
con dura pluma de alacras, con garra
de grifo de los aires,
quieras delatar las eternas pueras.

Se siente la plenitud de la expresión segura y el señorío de la imagen vinda del mundo clásico para cruzar sin romperse entre caóticos vuelos con la poesía actual, que se compone en desbarcar el aire, dándose a entender en confundida lengua.

José Miguel Vicuña usa sin miedo martillo y metálico resistente, renovados por el énfasis conocido antaño.

Se dirá que alguna parte de estos castores nuevos permanece arrana y resina varia. Es la batalla de siempre entre el sentir y el concretar que solo un crítico resuelve: el tiempo.

Se comentaba en su mucha en una conversación de campo las burlas que en el diario de los Ovalle Castillo se hacían contra Pablo Neruda, y como relata multitud de oyentes al escucharse, estos improvisados, auténticos versos de Neruda, que ahora... Los comentadores se miraban, encogiéndose de hombros, sin poder negar la culpa ni eludir el arrepentimiento.

La costumbre... nadie jamás sabe lo que comenaremos:

Crónica literaria [artículo] Alone.

Libros y documentos

AUTORÍA

Alone, 1891-1984

FECHA DE PUBLICACIÓN

1977

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Crónica literaria [artículo] Alone.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)